

el año de 1837 hasta la fecha en que renuncia a la cartera de Hacienda en 1872. En total 19,000 entradas.

El catálogo está ordenado cronológicamente con numeración progresiva en cada una de las fichas para facilitar las referencias en el índice alfabético que incluye, aproximadamente 3,700 personas.

Considero justo advertir que la editora ha salvado una de las dificultades que suelen hacer enojoso el manejo de estos catálogos: la síntesis del contenido de cada uno de los documentos reseñados. Es de una extraordinaria concisión y precisión. Da los datos de remitente, fecha, lugar de procedencia y materia del documento con las notas imprescindibles para tener un conocimiento exacto del mismo. Estimo que puede presentarse como modelo en trabajos de este género.

Si hemos tardado demasiado tiempo en hacer esta reseña es porque confiábamos que a este primer tomo seguirían los restantes y complementarios ya que se trata de una colección que debe ser conocida por quienes trabajen sobre la historia contemporánea de México.

JOSÉ IGNACIO MANTECÓN NAVASAL

COSÍO VILLEGAS, DANIEL. *Cuestiones internacionales de México. Una bibliografía*. México, D. F., Secretaría de Relaciones de México, 1966, xvii, 588 pp. (Archivo histórico diplomático mexicano. Guías para la historia diplomática de México, 4.)

Constituye esta bibliografía una verdadera guía bibliográfica para el estudio de los problemas internacionales de México. Las guías bibliográficas han representado siempre, como muy bien dice el autor, una gran aventura intelectual, porque como tales guías tienen un propósito difícil de cumplir: el de seleccionar el material que se ofrece al estudioso, no constituyendo un simple acopio de datos, sino un trabajo previo sobre los mismos para determinar su valor de información. Este propósito formativo sólo puede realizarse por el bibliógrafo si éste tiene, como en el caso de Cosío Villegas, una formación histórica y por ello ve la bibliografía como un instrumento que debe darse con la estructura correspondiente a los ángulos e intereses desde los que se estudia la disciplina a que se refiere.

Dice el autor que existe un acuerdo general sobre la ventaja de las bibliografías críticas sobre las meras reseñas bibliográficas. No estamos de acuerdo con esta apreciación porque dado el carácter extenso de la generalidad de las materias a que se refieren, resulta, como él mismo dice, pretensioso e inoperante el sistema, ya que en este tipo de estudios la labor de selección ya denota un sentido crítico y existen trabajos que, aunque hechos con estilos y direcciones no recomendables, representan estados de opinión de un momento determinado que debe tener en cuenta el estudioso.

Lo importante en esta obra es el sistema adoptado, al dividir la misma en las siguientes secciones: i) Fuentes; ii) El continente americano; iii) El sistema interamericano; iv) La América latina; v) La América latina y el mundo extracontinental; vi) México; vii) México y los Estados Unidos y viii) México y el resto del mundo. En todas ellas, como advierte Cosío Villegas incluye textos que se refieren no sólo, estrictamente a lo que se llama la política internacional sino a las circunstancias históricas, jurídicas, políticas, económicas y sociales en que esa política se basó o que la determinaron o influyeron. Por otra parte, en todas las secciones se ha tenido en cuenta la presencia de México en el complejo americano y muy especialmente en el conjunto hispano o latinoamericano. Cada sección ofrece, inicialmente, un condensado resumen del contenido de la misma al indicar, con precisión, el propósito que guió al autor en la compilación de los datos. Cada una de las secciones está organizada alfabéticamente y en total se completa con un exhaustivo índice alfabético. Incluye artículos de publicaciones periódicas, libros y folletos.

Va de lo general a lo particular. Primero las fuentes bibliográficas, con un certero resumen; una sección llamada "De consulta", con los tratados fundamentales de derecho internacional mexicanos y latinoamericanos; de historia general, diplomática y de las colecciones de documentos que interesan al propósito de la obra; las memorias e informes de la Secretaría de Relaciones Exteriores; una relación de los estudios generales socioeconómicos; directorios y diccionarios y la relación de las principales publicaciones periódicas que interesan al tema. Esta parte, es en su conjunto, una valiosa aportación a los estudios específicamente bibliográficos.

Las secciones restantes, siguiendo el criterio a que ya nos hemos referido, de lo general a lo particular, ofrecen los materiales para el conocimiento de las direcciones de la historia de las cuestiones internacionales del Continente Americano, de los sistemas interamericanos, de la América Latina, entre sí y con el resto del mundo y por fin de los problemas de México. En todas ellas se ha mantenido con rigor el criterio selectivo no dejándose llevar de la facilidad de incluir tratados generales sino los estudios que realmente tienen interés para la historia diplomática.

JOSÉ IGNACIO MANTECÓN NAVASAL

OCHOA CAMPOS, MOISÉS. *Reseña histórica del periodismo mexicano*. Edición conmemorativa del tricentenario del nacimiento de nuestro primer periodista. México, Editorial Porrúa, S. A., 1968, 187 pp.

A fines de 1968 salió de la editorial Porrúa una *Reseña histórica del periodismo mexicano* suscrita por Moisés Ochoa Campos. La edición, abundantemente ilustrada, se destina a conmemorar el tercer centenario del nacimiento del padre Juan Ignacio de Castorena, primer periodista mexicano, y hace esperar al lector mucho más de lo que proporciona.